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formación de la defensa, que incluye los da- 

tos contabilizados. En cuanto a la contrata- 

ción de familiares, era parte de mi respon- 

sabilidad como gerente general elegir a per- 

sonas que consideraba calificadas para el 

puesto, ya sea por su experiencia o por la for- 

mación que recibieron. Enel caso de Alfon- 

so (Straub Sanhueza), comenzó a trabajar en 

2006. Lo contraté como junior, luego fue co- 

brador, asistente comercial, ejecutivo y ge- 

rente de la sucursal de la Ciudad Empresa- 

rial. Más tarde, cuando mi hija mayor dejó 

la empresa —quien fue la que fundó la su- 

cursal de Puerto Montt— él la reemplazó, ya 

con alrededor de 10 012 años de experien- 

cia en la compañía. Se le preparó para asu- 

mirese rol. Están diciendo cosas que no son 

ciertas. 

¿Qué hay detrás de esta acción judicial, a 

sujuicio? 

Lo que veo, y lo que he conversado con mi 

abogado Juan Carlos Manríquez, es que hay 

un intento muy cruel de asesinato de ima- 

gen. Están tratando de demostrar, con prue- 

bas que no se ajustan entre sí ni en tiempo 

ni en información, lo que están alegando. 

Claramente, con esto pierdo cualquier por- 

centaje que pudiera tener en la empresa. Eso 

es lo que está pasando. 

En términos sencillos, lo que están hacien- 

do es, primero, asesinar mi imagen y la de 

mi familia, y luego, con distintos comenta- 

rios, intentar justificarlo. En la querella 

mencionan que creen que entre tal fecha y 

tal fecha manipulé la información con mi 

hijo. Esto es completamente falso. Mi hijo es- 

taba en Puerto Varas y nunca tuvo que ver 

con la administración; es una mentira enor- 

me. Lo único que hacía era participar en las 

reuniones del directorio, como lo hacía- 

mos por Zoom, porque soy pésimo con la 

tecnología. Él solo apretaba el botón para que 

apareciera una lámina, la cual yo presenta- 

ba al directorio con la información que me 

entregaban contabilidad, operaciones y los 

auditores externos. 

Lo que intentaron fue sacarme completa- 

mente de la empresa. Yo tenía el 20,57% y 

ahora, si tomamos en cuenta lo que ellos 

afirman que vale, ya no tengo nada. Estoy en 

desacuerdo con todo esto, he perdidotodo. 

¿Hoy no tiene participación en SMB? 

Sí, tengo el 20,57%, pero no sé bajo qué va- 

lor ni qué criterios están utilizando ellos (...) 

Firmé el estado financiero auditado de Ma- 

zars, que eran los auditores externos apro- 

bados por ellos en el directorio, y salió, 

como siempre en los 18 años anteriores, sin 

observaciones de ninguna naturaleza. Lue- 

go me piden llegar a un acuerdo y Gerardo 

Varela -asesor de SMB- me convence de fir- 

mar todo para salir en paz. Sin embargo, 

ellos ya estaban preparando esto. En ese 

momento, se reúnen con los auditores, y no 

sé a qué acuerdo llegaron, pero el estado fi- 

nanciero 2023-2022 fue reexpresado, y apa- 

rece una pérdida inmensa. No sé cómo ca- 

lifican ni qué análisis hacen, porque tam- 

poco lo explican, para justificar el agujero 

que mencionan, de alrededor de $12 mil mi- 

llones.Q   
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Codelco ingresa proyecto al SEA que da 
continuidad operacional a la División 
Gabriela Mistral por US$868 millones 
La iniciativa busca extender la vida útil del yacimiento, ubicado en la comuna de 
Sierra Gorda, por 28 años más a partir del año 2028. Además, agrega iniciativas de 
transición hídrica para dejar de usar las fuentes de agua continental a partir de 2035. 

VÍCTOR GUILLOU 

Un nuevo proyecto clave para que Codelco 

mantenga sus niveles de producción de co- 

bre en el futuro ingresó este lunes a evalua- 

ción ambiental. Se trata de la iniciativa de- 

nominada “Continuidad Operacional y Tran- 

sición Hídrica Proyecto Minero División 

Gabriela Mistral”, que fue presentada por la 

minera estatal ante el Servicio de Evaluación 

Ambiental (SEA) de Antofagasta para serad- 

mitida a trámite. Según se detalla en los do- 

cumentos oficiales del Estudio de Impacto 

Ambiental (EIA), el proyecto considera una 

inversión de US$868 millones. 

En concreto, el proyecto permite extender 

la vida útil de la división hasta el año 2055. 

La producción promedio desde que “Gaby” 

comenzó a operar en 2008 ronda las 115 mil 

toneladas de cobre fino al año. Para asegu- 

rar que el yacimiento ubicado en la comuna 

de Sierra Gorda siga funcionando más allá del 

año 2028, contempla una extensión en la ex- 

plotación del rajo, manteniendo el ritmo de 

explotación en 91,1 millones de toneladas año 

(mton/año) como máximo promedio anual, 

sin que ello implique aumentar la tasa de pro- 

cesamiento de mineral aprobada de 46 

mton/año promedio. Además, el proyecto 

considera la ampliación de botaderos de es- 

tériles y de ripios, del stock de minerales, y 

una adecuación de la planta de lixiviación, 

entre otras modificaciones. 

En paralelo, el proyecto incorpora cam- 

bios en el abastecimiento hídrico a largo pla- 

zo, dejando de extraer aguas continentales a 

partir del año 2035, para migrar al uso deagua 

industrial proveniente de terceros autoriza- 

dos y evaluados ambientalmente, post perío- 

do de transición hídrica, es decir, desdeel año 

2036. 

Actualmente, la división de la minera es- 

tatal hace uso de los derechos de aprovecha- 

miento de agua con los que en los pozos de 

extracción ubicados en el sector de Laguna 

Seca, Mariposa y Elvira. Así, el proyecto de 

continuidad operacional ampliaría en ocho 

años la utilización de aguas continentales, 

pero contempla medidas de mitigación aso- 

ciadas. 

Además, se incluye la construcción y ope- 

ración de una planta de salmuera para el al- 

macenamiento y procesamiento de sal con 

una capacidad en torno a las 5.400 tonela- 

das, que servirá para habilitar la incorpora- 

ción de la lixiviación clorurada al proceso 

productivo. Ello involucra la adecuación de 

la actual planta de lixiviación. En un comu- 

nicado de prensa, la estatal explica que se 

“continuará explotando óxidos para luego pa- 

sar a sulfuros”, proceso en el que se “incor- 

porará el uso de cloruro de sodio (sal) en el 

proceso de lixiviación clorurada para mejo- 

rarla recuperación de minerales lixiviables”. 

Según destacó la gerenta general de la di- 

visión, Claudia Cabrera, el proyecto “recoge 

nuestro compromiso con el país de seguir 

aportando al desarrollo del país con la gene- 

ración de recursos, empleo regional y desa- 

rrollo de proveedores locales y nacionales, y 

al propósito de Codelco de ser pilar del de- 

sarrollo sustentable de Chile y el mundo”. 

Según detalló la compañía en su comuni- 

cado, “Gaby” es una fuente de empleo para 

cerca de 4.000 personas, entre trabajadores 

propios y contratistas. Para la construcción 

del proyecto, la extensión de la vida útil con- 

templa 280 trabajadores en la fase de cons- 

trucción, 1.200 en la fase de operación y 188 

para la fase de cierre de la operación. 

Según Gabriel Méndez, vicepresidente de 

Asuntos Corporativos y Sustentabilidad de 

Codelco, el proyecto comenzó a prepararse 

hace casi dos años: “Lo que buscamos es 

que Gabriela Mistral siga siendo una opera- 

ción sustentable, eficiente y productiva. Esto 

implica comenzar un proceso de transición 

hídrica, que nos permita generar las condi- 

ciones para obtener agua de nuevas fuentes 

no continentales”. 

Según informa la compañía, la división 

sólo ha utilizado 2% del volumen de agua al- 

macenado en la cuenca, pese a contar conau- 

torización para usar el 5%. Como medida de 

compensación para seguir utilizando agua 

continental hasta 2035, Codelco propone   

aportar a la Región de Antofagasta y donde 

la estatal cuente con infraestructura dispo- 

nible, un volumen equivalente del agua que 

consumirá el proyecto en los siete años de 

transición hídrica. 

“Aunque la cuenca que nos abastece no es 

utilizada por personas, flora ni fauna, niestá 

conectada a otros acuíferos, nuestro compro- 

miso es mantener altos estándares enelcon- 

trol de su uso, porque entendemossuimpor- 

tancia nosólo para el presente, sino también 

para el futuro”, sostiene Cabrera. 

PARTICIPACIÓN CIUDADANA TEMPRANA 

El diseño del ELA comenzó en 2023 y en él 

participaron equipos multidisciplinarios. Se 

consideró un levantamiento técnico detodos 

los componentes ambientales, para abor- 

darlos de manera preventiva, de modo de se- 

guir siendo una operación responsable con 

el entorno y el medioambiente. 

Enel segundo semestre de 2024 seinició un 

proceso de Participación Ciudadana Tempra- 

na en las localidades de Sierra Gorda y Ba- 

quedano, áreas de influencia de Gabriela 

Mistral. En esta instancia se consideraron 

dosciclos, cada uno de ellos con casas abier- 

tas, puerta a puerta y reuniones con organi- 

zaciones sociales, así como instituciones lo- 

cales, ambientales y gubernamentales. 

También se realizaron dos visitas a DGM, 

una por parte del Comité Ambiental Comu- 

nal de Sierra Gorda y otra por familias de las 

áreas de influencia, actividades en las que pu- 

dieron conocer el sistema de extracción de 

agua que utiliza la faena, además de visitar 

la mina rajo, el centro de entrenamiento, la 

operación de camiones autónomos y el pa- 

tio de embarque de la división. Q
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